

Hal ini tergantung dari bentuk dan dimensi yang mendasari seseorang untuk ikut berpartisipasi dalam koperasi. Peran dari bentuk partisipasi bagi perkembangan Kopontren Sidogiri dapat dilihat dari :

1. Keikutsertaan anggota dalam pengambilan keputusan (*decision making*)

Dalam pengambilan keputusan, tidak semua anggota bisa melakukannya, karena pengambilan keputusan merupakan tugas dari anggota khusus yang tidak lain adalah pemimpin pondok pesantren. Sedangkan anggota lainnya hanya berhak untuk memberikan atau mengutarakan aspirasi dan melaksanakannya, bukan memutuskannya. Pembagian *job desk* ini didasarkan pada tanggungjawab yang diemban masing-masing anggota.

Anggota yang juga sebagai karyawan memiliki tugas untuk mengaspirasikan pendapat, kritik, saran, ataupun masukan kepada pengurus. Kemudian pengurus menyampaikan kepada anggota khusus dan diputuskan oleh anggota khusus. Kemudian pengurus bertugas untuk melaksanakan keputusan tersebut dan mengkoordinasikannya kepada karyawan sebagai petugas harian yang secara langsung terjun dalam kegiatan bisnis di Kopontren Sidogiri.

Walaupun masing-masing tingkatan anggota memiliki tugas masing-masing dalam pengambilan keputusan, namun seluruh dari anggota bisa

menganut sistem kekeluargaan dan struktur koordinasi dari bawahan langsung kepada atasan, tidak memerlukan wakil yang dipilih untuk menampung dan menutarakan aspirasi yang diterima. Anggota bisa secara langsung mengajukan berbagai macam aspirasi kepada pengurus kemudian akan di diskusikan dalam rapat anggota tahunan yang diadakan rutin setiap tahun. Kemudian akan di sepakati oleh anggota khusus apabila aspirasi itu dirasa membangun kopontren.

Adanya wakil yang menampung aspirasi dari anggota lain biasanya terdapat pada koperasi dengan skala besar yang sudah tersebar di banyak wilayah dan merasa kesulitan dalam hal koordinasi karena adanya kendala jarak. Hal ini dibutuhkan untuk mempermudah anggota lain dalam memberikan dan mengutarakan aspirasi. Kemudian wakil tersebut akan menyampaikan kepada yang lebih berwenang kemudian rapat anggota tahunan akan dilaksanakan antar wakil tersebut dengan pemimpin.

Konsep ini sedikit berbeda dengan konsep dalam koperasi skala kecil. Namun tidak ada yang buruk dari keduanya, dan masing-masing memiliki kelebihan dengan kebutuhannya masing-masing. Yang menjadi penting adalah dalam koperasi, baik skala kecil maupun besar, setiap anggota memiliki hak dalam mengutarakan aspirasinya baik secara langsung maupun melalui wakil yang telah dipilih. Hal ini mencerminkan konsep koperasi dimana menganut sistem terbuka (*open management*) dan dilakukan secara efektif dan efisien.

3. Dimensi partisipasi dari sudut peran anggota

Dalam dimensi ini terdapat dua peran untuk menyebutkan anggota yang ada di kopontren, yakni sebagai pemilik (*owner*) dan pengguna jasa/pelayanan. Anggota sebagai *owner* berarti anggota ikut berperan dalam penetapan tujuan kopontren, pembuatan keputusan dan proses pengawasan yang masing-masing dilakukan oleh jenis anggota yang berbeda. Selain itu anggota sebagai *owner* juga ikut berpartisipasi dalam hal pendanaan atau modal.

Koperasi dengan prinsip dari anggota, oleh anggota, dan untuk anggota menekankan bahwa partisipasi dari anggota dalam berbagai hal sangatlah penting. Tidak terkecuali dalam hal modal karena koperasi tidak memperoleh modal dari pemerintah. Sebagian besar tujuan dari koperasi adalah bisa bergerak secara mandiri, hal ini berarti tidak bergantung pada institusi lain dalam hal apapun.

Modal yang digunakan oleh koperasi merupakan modal yang berasal dari anggota yang bersedia memberikan sejumlah uang untuk digunakan dalam kegiatan bisnis sehari-hari koperasi. Bukan tanpa keuntungan, anggota akan menerima sebagian pembagian hasil dari kegiatan bisnis ini karena sudah menginvestasikan sebagian modal untuk kegiatan bisnis koperasi. Hal ini yang dimaksudkan dengan dari anggota, oleh anggota, dan untuk anggota. Sejumlah modal di keluarkan kemudian digunakan dalam kegiatan usaha kemudian mendapatkan pembagian hasil usaha dari modal yang telah ditanamkannya. Keuntungan inilah yang membuat

